

**Le Docteur Oscar DE MEES,
Professeur émérite de la Faculté de Médecine
1885-1962**

Le Docteur Oscar-Vincent-Joseph DE MEES est né à Kampenhout le 5 août 1885, il était la septième génération de médecins en ligne directe. L'identification de la médecine avec la famille De Mees est telle dans la région de Kampenhout que l'on n'y dit pas « Ik ga bij den dokter », mais « Ik ga bij den Mees ».

Prédestiné à la médecine d'une manière si exceptionnelle, il ne pouvait que faire de brillantes études et une brillante carrière.

Médaille d'or au Collège Saint-Rombaut à Malines, il obtint son diplôme de docteur en médecine à l'Université de Louvain en 1909 avec la plus grande distinction.

Voulant se perfectionner en chirurgie il fut l'assistant des professeurs Rufin Schockaert et Théophile Debaisieux. Lauréat du concours de bourses de voyage, il alla se perfectionner à Vienne chez von Eiselberg, à Berlin et à Paris.

En 1912, il revient à Bruxelles et avec la collaboration de Victor Solé, Hector Callewaert, Théophile Huybrechts, il fonde la Clinique générale Saint-Jean où il devait diriger le service de chirurgie durant cinquante ans et être médecin directeur durant vingt et un ans.

En 1919, il est appelé par les autorités académiques de l'Université de Louvain à la chaire de pathologie externe où il devint professeur ordinaire en 1921. En 1950, ses collègues l'élirent au poste de doyen de la Faculté de Médecine. Il fut admis à l'éméritat en 1955.

Professeur de pathologie et de thérapeutique chirurgicales, il tenait à souligner que la chirurgie s'apprend dans la salle d'opération. Ce léger scepticisme sur l'utilité de l'enseignement théorique dans sa branche n'empêcha pas le Professeur De Mees de jouer pendant des années un rôle prééminent dans la grande école chirurgicale de Louvain. Il était compté parmi les chirurgiens les plus renommés du pays.

Il avait rédigé entre autres d'importantes monographies pour son cours qu'il avait intitulées : « Résumé de notions élémentaires servant d'introduction au cours de pathologie chirurgicale ».

Tous ceux qui ont approché Oscar De Mees et en particulier ceux qui ont été ses assistants ont été les témoins de ses qualités exceptionnelles, ils ont été frappés par la vivacité de son intelligence et la solidité de son bon sens.

D'une intransigeance absolue dans le domaine des principes, plus sévère envers lui-même qu'envers les autres, il avait le souci constant de se perfectionner ; le sens inné qu'il avait de la chirurgie lui permettait de brillantes improvisations dans les cas les plus difficiles.

Chef de service de chirurgie à la Clinique Saint-Jean à Bruxelles, directeur de l'ensemble de la clinique durant de nombreuses années, il devait devenir président de la commission administrative de l'École d'infirmières Saint-Pie X rattachée à la Clinique Saint-Jean.

Il fut un chirurgien incomparable : son intelligence des problèmes chirurgicaux, sa vaste expérience, son habileté manuelle, son bon sens, son sang froid, son exigence de perfection, son souci constant de l'intérêt du patient, lui permettaient de trouver dans les opérations les plus difficiles, la solution la plus adéquate.

Devant les drames, les épreuves, il donna l'exemple du courage le plus hautement humain.

Ce maître, au diagnostic étonnant, à la technique brillante avait gardé intactes ses qualités de cœur : l'abstraction de son point de vue personnel, sa grande bonté, sa compréhension des souffrances d'autrui en avaient fait la Providence de ses malades : il les aimait et ils avaient une confiance absolue en lui.

Il avait le souci de communiquer son savoir à ses assistants.

Il voulait leur faire partager cette immense satisfaction de se pencher efficacement sur la souffrance des autres.

Il avait conscience du rôle magnifique que peut avoir pour ses semblables un chirurgien consciencieux et averti.

A l'occasion, il ne manquait pas d'éclairer d'un trait d'esprit mêlé d'humour malicieux l'atmosphère rude et fatigante des journées opératoires.

Il ne pouvait souffrir les prétentieux, les vaniteux, les intrigants, les conformistes, à quelque degré de l'échelle sociale pouvaient-ils appartenir.

Il avait en horreur l'attachement à l'aspect superficiel, vain et extérieur des choses.

Il avait aussi sur tous les problèmes des idées personnelles, originales qui traduisaient sa clairvoyance, son objectivité, son jugement sûr.

Son atmosphère familiale était aussi une incomparable réussite. L'affection qu'il avait pour les siens était grande.

Il fut un maître complet digne de la plus grande tradition.

De cette vie au service des malades les mérites furent reconnus à plusieurs reprises par les autorités. Il était Grand officier de l'ordre de la Couronne, Commandeur de l'ordre de Léopold, Commandeur de l'ordre de Saint-Sylvestre ; il avait obtenu la Croix civique de première classe.

Le docteur Oscar De Mees est décédé à Etterbeek, le 17 mars 1962.

Ceux qui l'ont connu l'ont profondément aimé. Ils resteront fidèles à sa mémoire en essayant de lui ressembler.

L'auteur de cet article s'est servi d'un *In Memoriam*, signé J. L. dans la *Revue médicale*, d'un *In Memoriam* du Dr A. Douillez dans *Le Scalpel*. d'un *In Memoriam* dans *Geneeskundig Tijdschrift* ; ces textes lui ont été fournis par un médecin, ancien étudiant du professeur O. De Mees.